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郑州古玩业“争雄”背后的品牌之战
核心提示

由于郑州地处中华历史文明的中心地带，
古玩便成了这座城市的另一张名片。伴随着
近年来的古玩热潮，郑州古玩业得到了迅速发
展，如今形成了六大市场。

新旧古玩市场的迅速崛起，使得郑州老古
玩城出现了“吃不饱”的尴尬格局，而新古玩城
的开业，此刻犹如是“火中取栗”加剧了古玩市
场的竞争局面。在这种格局下，郑州古玩业如
何突围？又该如何传承中华民族的传统文
化？古玩业“争雄”背后的品牌又该如何保
护？对此，记者进行了调查采访。

古玩业遭遇悲情“创伤”

清晨，阳光穿透薄雾打在一幢仿古楼上，
给这座仿古四层楼平添了几分生机与活力。
这个位于郑州南部、毗邻郑州大学老校区的仿
古楼便是郑州古玩城。

郑州古玩城被誉为中原第一，全国第二。
这一切都源于从始建至今创下了全国八个第
一，如今又被河南省规划为文化产业示范基地。

然而，谁也不曾想到，在这些辉煌的成绩
背后，郑州古玩业曾遭遇过多少次悲情创伤。

郑州古玩城在始建之初非常艰难，当时面
临最大的困惑就是资金链断裂。但是为了打
造出一个有特色的、有规模的古玩市场，创建
者从一个门外汉一步一步学起，凭借自己的坚
强毅力，硬是在一个破旧的四层小楼原址上建
造成了一个具有浓郁古建筑风格的古玩市场。

1998 年，郑州古玩城终于迎来了开业大
典，经过一段运营之后，古玩城开始步入快速
发展时期。可就在这个时期，一系列的社会变
化，让古玩业陷入了尴尬局面。

经营古玩生意的老刘提起当年的状况，叹着
气说：“那时候连想死的心都有了，欠了一屁股债
到现在还没还清呢。整天守在店里，一件东西也
卖不出去。可退出吧又不甘心，只好硬挺在那
里。像我们上有老下有小，生活都很难啊。”

从老刘的悲情遭遇中，我们可以看出，古
玩业在社会的发展过程中并非像我们想象的
那样“遍地是黄金”。在外行人眼中这些“遍地
是黄金”的行业，背后充满了泪水和悲情。

挺过了亚洲金融危机，熬过了非典的艰难
时期，古玩业依然未能逃过 2008 年的经济危
机。当经济危机席卷世界的时候，古玩业却经
历了一场艰难嬗变。

记者在淮河路采访时,看到光顾郑州古玩
城的顾客远远少于平时。很多人是利用闲暇
时来游玩的，而真正的购买者却少之又少。一
位古玩商接受记者采访时说：“对于我们古玩
城来说，周六和周日，是我们销售的黄金时
间，而周一则是我们的星期天。可现在周六周
日倒成了我们的休息日了。我们受经济危机
的危害太严重了，人们的购买力明显下降。”在
楼后的旧书市场，却能看到附近郑州大学等学

校的学生来此购买旧书的热闹场面，与古玩的
经营形成了鲜明的对比。

经济危机让古玩业再次遭受创伤，可是就
在这样的情况下，郑州市的古玩行业却仍悄然
地发生着变化。一些精明的商家开始看中了
古玩行业背后的巨大利润，纷纷进军古玩行
业，争分这块诱人的蛋糕。

如今，经济危机的高潮似乎逐渐退去。古
玩业却又要面临着行业竞争的巨大压力，这种
尴尬悲情的局面不知道还会持续多久。

古玩业上演“战国争雄”

“战时藏金，盛世收藏”，这话一点也不
假。伴随着人们的生活水平不断提高，收藏成
了一种时尚，一种潮流。由于郑州地处中华历
史文明的中心地带，郑州古玩市场汇集了周边
数省的古玩精华。前来淘宝者络绎不绝，他们
在弥漫着历史和文化的氛围里寻找着自己的
精神家园。

精明的商人看到这种无可限量的商机后，
纷纷斥巨资大规模进军古玩行业。一时间，郑
州新建古玩市场遍地开花，而且大多是 2万平
方米以上的大店。郑州古玩城北区、碧波园珍
宝大世界、经七路宝玉市场，城东路书画一条
街、城南路古玩商铺。郑州的大型古玩城有 6
座之多，遍地开花的古玩市场，群雄争霸的现
象，让这座商城“战”烟四起。

记者在调查采访时了解到，郑州市几家古
玩市场都处于逐渐发展壮大阶段，但是有一个
问题一直困扰着他们：随着古玩业的热潮袭
来，突然一下子冒出这么多经营古玩的市场，
相互之间的竞争越来越激烈。

在郑州市交通路碧波园珍宝大世界，经营
玉器生意的老刘在接受记者采访时感慨地说：

“现在生意越来越难做了，刚开始还行，能够顾
着房租，现在连房租也顾不着了。卖了一天，
一件东西都没卖出去，还不如人家卖烤红薯的
呢。”跟老刘有同感的一位商户也向记者诉苦
道：“俗话说，玩古玩行业一般是三年不开张，
开张顶三年。可是现在大不同了，不要说三年
了，三天不开张就要饿牙。”

一位古玩市场经营者在接受记者采访时
说：“建一个市场动辄就要投入上百万近千万元，
可是市场建起来了，却没商户。想尽一切办法把
商户引来了，却又没了客户。这些都是很现实的
问题。几年不赚钱，还要不断地往里面砸钱。可
以说，玩古玩有时候能把你玩得心惊肉跳。”

但另外一位经营古玩市场的负责人却说：
“古玩行业如今已进入了一个黄金时期，古玩
市场成了个金娃娃，看看现在的郑州古玩市场
火暴生意你就知道了，想找个好铺位都很难。
人现在都有钱了，喜欢古玩的人越来越多。”

有喜有忧的古玩行业，如今正面临着冰火
两重天的尴尬局面。2008年的经济危机，让古
玩这个行业更是陷入了举步维艰的境地。然
而，郑州市接连开设的珍宝大世界、中原古玩
城等大型古玩市场，甚至出现了三足鼎立贴身
肉搏场面。一位古玩界资深人士担忧地对记
者说：“郑州的古玩市场就这么大，未来一场

‘血战’恐怕在所难免。”

郑州六大古玩市场同中求异

充满了“战火”味道的郑州古玩市场，如何
在有限的资源内共生共荣呢？这是摆在每个

古玩市场经营者面前的一个现实问题。古玩
市场的蛋糕就这么大，该如何合理分割呢？这
不得不使每个经营者使出浑身解数，尽最大能
力去多分一杯羹。

记者在调查采访中了解到，各个商家都力
求同中求异。碧波园珍宝大世界经营者告诉记
者，它们的定位是“有特色、有规模的全国性翡
翠、古玩、艺术品专业市场”，目标指向高端客
户。“从郑州的地理位置和古玩文化市场的氛围
来看，已经具备了成为全国性古玩交易中心的
基础。我们的招商人员常驻北京、武汉、成都等
全国性古玩市场，不是只把目光盯着河南。”

这位经营者告诉记者，之所以有这样的定
位，主要是从自身的特点考虑。作为一个古玩
市场的后来者，他们在全国范围做调研时，发
现了国内第一代古玩市场的缺陷：硬件设施落
后，交易环境差，且管理较为落后。因此，碧波
园珍宝大世界首先在硬件设施建设上领先一
步，提供了可以和郑州大商场相媲美的购物环
境，并计划聘请北京一家管理咨询公司进行市
场策划和物业管理。

位于郑东新区的天下收藏则独辟蹊径。产
品定位除了传统的古玩字画外，在楼前还设置
了换客广场、创意市集。“我们的定位是收藏品
市场，古玩只占２０％的份额，其余的是现代艺
术品、工艺品与省内地市特色手工艺品、民族传
统艺术品。”该公司营销人员向记者介绍，名人
字画是他们未来一个重点发展项目，一批中国
书画界知名人士有望在他们那里签约。

而郑州古玩城以其大而全著称，每周末
都举行跳蚤市场，由此声名远扬。此外，一些
走街串巷的古玩贩子还把从民间淘来的宝贝
拿到这里卖，这里也有“古玩批发”的味道。

郑州古玩城北区则称得上是个古玩的
“大卖场”，玉器、瓷器、书画、仿古家具等应有
尽有。一位经营者在接受记者采访时说：“目
前我们正在积极创建国家 AAAA 级旅游景
区，使古玩行业不再是一个单纯的交易，而是
重点打造出自己的特色。”

古玩业“争雄”背后的品牌之战

郑州古玩行业激烈“争雄”的背后，其
实也是一场品牌之争。因为聪明的经营者
都明白一个道理，那就是任何一个企业想
要长久地生存和发展，必须挖掘和构建自
身的核心竞争——品牌。有了自己的品牌
才能够使企业保持持续竞争优势，这也是
赢得市场的关键。

自1998年至今，已走过了10个发展年头
的郑州古玩城，如今成了中原文化的对外窗
口、交流中心。郑州古玩城还通过举办一系列
的文化活动，来唤起更多古玩爱好者的关注，
这也是在无形中提升自身品牌的一个良策。
自与中央电视台《艺术品投资》、河南卫视《华
豫之门》、郑州电视台联合举办的“民间寻宝走

进河南”大型活动赢得了良好效果以来，也为自
身的品牌提升了价值和知名度，同时也向全国
电视观众展示了我省悠久、深邃的文化底蕴和
璀璨的文化瑰宝。

同时戴着“中原第一”、“全国第二大古玩
市场”光环的郑州古玩城，又以大手笔铸成了
古玩城北区，同处于一个中轴线上两个古玩市
场南北相望。古玩城北区又构建了全国首创
的“五城联盟”，作为文化产业专业市场运作，
吸引文化团体进场表演，凝聚人气，形成市民
观光旅游热点，发展成为全国古玩艺术品领域
的热点文化休闲场所。

如今，郑州古玩城北区既是河南省旅游局
指定的省旅游购物专业市场、大型美术品艺术
品市场，又是一个充满民族特色、地方特色的
购物旅游景点。

2007年 3月份，郑州古玩城北区又被誉为
河南省文化产业示范基地。作为河南省文化
产业的代表和领军企业，整合了河南省文化市
场资源，补充河南文化旅游产业链缺失部分，
文化产业示范基地作用重大。

郑州古玩城的目标一直很清晰：打造中国
知名文化旅游购物市场群，提升购物文化品
位，力争做到管理规范、形象统一、环境个性、
品种齐全、一站式服务，成为中国古玩工艺品、
旅游文化和茶文化市场的领军品牌。

显然，在古玩业市场“争雄”的背后，郑州
古玩城誓将文化品牌之路走到底。

“公务员热”的一点忧思
这两天人力资源和社会保障部公布了2010年

度中央机关招考网上报名情况。统计显示，这次
招考的 1.5 万个职位，共吸引了 135 万名通过资格
审查的考生，较去年增幅近30％，竞争不可谓不激
烈。随着地方各级公务员招考渐次展开，可以预
见将有更多人加入到这个壮观的社会景象中。同
时，越来越多的人开始在问一个问题：公务员招考
到底怎么了？

公务员作为社会公共服务的提供者，其素质的
高低直接影响着人们生活的质量和感受。从这点
讲，通过招考提高公务员队伍素质无可厚非。然而，
一个值得引起关注的现象是，“公务员热”的升温太
过异常。资料显示，2003年，这项考试的报名人数
仅为8.7万，此后这一数字逐年飙升，6年里竟增长
了14倍。如今，“国考”的谐称已在网上流传，即暗
指这项考试的含金量高、通过难度大。

从宏观经济的角度讲，公务员队伍属于经济生
活中的公共领域，其直接服务对象是各种产品和劳
务的真正生产者。尽管政府通过税收政策进行二次
分配，对社会资源的再配置起着重要作用，但一个社
会的财富创造根本还是要靠千千万万的企业家、个
体户和参与生产的劳动者。公务员报考热的背后，
是一个扭曲的价格信号——大批教育良好的青年才
俊不希望从事创业性或生产性的工作，而是指望到
某个机关里分享纳税人的贡献。这种局面若持续发
展下去，必然是社会创造活力的巨大浪费。

根据不少成熟市场经济国家的经验，公务员职
位普遍由适合风险偏好度低的人从事，因此薪资水
平也低于非公共领域的职位。正是这根价格指挥
棒，让那些敢于冒险、富有企业家精神的人不当公务
员，而是去市场里闯荡，为社会生产出“真金白银”。
然而，当中国的年轻人看到各地不时曝光的某些公
务员天价车贴、内部发放超额房补等消息，更不用提
那些戴万元名表、抽千元名烟的所谓“官员”，也难怪
他们会对公务员职位的价值含量有着不同的判断。

报考公务员热的现象，在可以预见的将来还会
持续。但是，奥巴马只能有一个，比尔·盖茨却是越
多越好。只有让更多的年轻人有机会成为比尔·盖
茨，这种人力资源扭曲配置的局面才会得到根本的
改变。中国的创业板已经正式开板，李开复的创新
工场也在搜索创业人才，让中国的年轻人多一些创
新意识、多一些冒险精神，不只是风险投资客的希
望，更是中国经济保持活力和创造力的基础。笔者
期待着公务员热降温的那一天。 杨潇慧

海归之死与“残酷”的学术圈
9月17日凌晨的事情。清华大学毕业生、美国

西北大学博士、浙江大学教师涂序新，在回国三个月
以后，长眠在中国的土地上。让人们特别难以接受
的是他的死亡方式：从自己居住的大楼跳下（据《南
方都市报》10月22日报道）。

涂序新的死，当然会有他个人原因：可能是因为
生性敏感，也可能因为一直在学校读书，是尚没有踏
入社会的“半成品”，常人可以忍受的“压力”，在他那
里就不堪重负，更有人认为，杭州高昂的房价逼死了
涂序新。但是，涂序新事件尚未平息，湖南大学又有
一海归博士归国一年后自杀，与涂序新不同，这位海
归月收入过万，而长沙每平方米四千多元的房价，与
杭州更是不可同日而语。

两件事情放在一起，不能不让人反思更多。事
实上，在同学的眼里，涂序新性格宽厚、热爱生活而
且对社会抱有理想，拥有人文关怀：涂序新拥有清华
法律学士学位，在海外关注中国社会问题，参与知识
分子社会责任之类的讨论。这样一个人会走上自杀
之路，是否可以佐证：一个执著学术，天资聪颖又有
社会关怀的人，是特别不适合在中国高校里生存的，
是特别容易罹患抑郁之疾的？

会有人问，既然中国大学官僚化严重，没有合理的
评价体系，那为什么涂序新不换种工作？或者，他为什
么不重回美国继续自己所钟爱的学术研究？此类问
题，不能说全无意义，对于涂序新本人，如果早些时候
有人如此指点迷津，可能不至于走上绝路。但是，事情
还有另一更为根本的层面，即使涂序新不死，在大洋彼
岸实现了幸福生活，其他有志于在国内高校谋生的学
者，会不会依然苦苦挣扎在“残酷”的学术圈？让我们
不要想象什么诺奖了，先让这些人能够心理健康，有足
够的空间生活下去，从事自己喜欢的研究工作吧。

所以，最需要改变的，并不是涂序新的脆弱，而
是涂序新遗书中所说“现实：残酷、无信、无情”的国
内学术圈，是现在高校的评价体系和运作规则，是已
经丧失需要重新呼唤的大学灵魂。不妙的是，这些
将一位优秀人才推向死地的因素，已经成为不少学
界中人不予批判反而加以认可的“常识”。

希望这些人的死亡是改变的开始。在涂序新们
自杀的时候，朱清时先生主持的南方科技大学正在
南中国运作，其教授治校、去行政化等等理念，似乎
预示着一个安心学术、潜心研究的环境在未来有可
能出现。虽然朱先生的教育理念在今天更像与风车
作战的勇士，而且这个未来究竟有多遥远也不得而
知，但如果那一天真的到来，人们会对涂序新的死亡
产生另外的理解：他纵身一跃，宣布了中国教育必须

“改变”，虽然艰难，却是迫在眉睫。 谢 勇

向见义勇为献身的“90后”致敬24 日下午，古城荆州
长江边发生了感人却悲壮
的一幕，为了抢救两名落
水儿童，正在沙滩上游玩的长江大学14
名大学生手挽手结成人梯入水救人，两
名儿童获救而3名大学生却不幸被江水
吞没，英勇献身。

安徽合肥网友在报道后面跟帖：向
这样的90后致敬！泪流。北京海淀网友

“好男儿”跟帖：90后的新生力量。
主要由独生子女构成的90后一度被

社会贴上了“自私、自我、骄蛮”的标签，甚
至被诟病为“缺失了社会责任感的一代”。

为救落水儿童而献身的3名大学生
同是19岁，都属于90后，危急关头，他们

用自己年轻的生命诠释了对社会的责任，
用实际行动回应了社会对90后的评价。

长江大学聘请心理专家为参与抢救
落水少年儿童的90后大学生们进行心理
辅导时，许多下水救人的同学表示自己
本来不太会水，是凭着本能的责任和勇
气下的水。第一位跳入水中救人的90后
大学生李佳隆在痛哭后告诉心理辅导老
师，今后遇到有人需要帮助，他还会毫不
犹豫地伸出援手。

不同时代造就不同性格的群体，
但相同的是一种社会责任感。每个

时代的新一代似乎都受
到特别的关注，因为他
们身上打上了标志这个

时代的鲜明烙印。
事实已经并将继续证明，90 后表现

出来的坚忍、自强、互助的精神，并不比
以往任何一代逊色，在紧要关头，他们和
以往几代人一样没有忘记承担起社会责
任，贡献自己的力量。

少年智则国智，少年富则国富，少年
强则国强，少年雄于地球则国雄于地
球。请不要再用怀疑的眼光去看90后，
因为他们乐于沟通，勇于创新，90后有一
股阳光、自信的力量，他们渴望得到鼓励
和认同！ 钱忠军

钓鱼事件的善后应指向制度改进
围绕上海两起“钓鱼执法”个案的舆

情持续震荡。就在《人民日报》、新华社和
CCTV等主流媒体纷纷加入“反钓”阵营
时，上海市闵行区政府26日宣布，张晖驾
车载客一案行政执法行为取证方式不当，
导致认定事实不清，区交通执法大队在区
建交委责令下已撤销行政处罚行为。浦
东新区也通报了“10·14孙中界事件”的调
查处理意见，认为原南汇区交通行政执法
大队的执法过程使用不正当取证手段，责
成有关部门依法终结执法程序。

根据多家媒体的调查，“钓鱼执法”
存在于当地并非一朝一夕，而是已有相
当规模。上海市闵行区交通执法大队
也曾在一份公开的报告中披露了他们
的光辉“业绩”：两年查处非法营运车辆
5000多辆，罚没款达5000多万元，超额
完成上级的预定指标。这些数字，大致
可以解释之前的官方调查结果为何要
力挺对“被钓者”的处罚。在官方将“钓
鱼执法”列入“不当取证手段”之后，在
法律上应如何为这种“不当”进行定性，
就成了后续最值得关注的焦点问题。

毫无疑问，舆论的风向将由张晖案
和孙中界案转向“钓鱼执法”本身。有
媒体开始探讨张晖和孙中界寻求国家
赔偿的可能性和最终结果，但只要翻翻
现行《国家赔偿法》，就会发现，这一法
律管道内的赔偿制度基本实现不了对

私权利的救济。间接损失不赔，精神损
害不赔，执法不当(如果将此说法理解
为只是不当而无违法的话)也不赔，这
些例外的“不赔”条款及山高水长的赔
偿程序，将使受害人无法忍受。

当然，要反思的绝不仅仅是“取证不
当”，还应包括公民在遭遇公权力陷害之
后，普通表现出的那种无能为力。张晖案
也好，孙中界案也好，被害人都是通过一
种完全迥异于平面媒体的特殊方式来吸
引观众眼球，继而一步步“沉冤得雪”的。
如果张晖没有选择在网上发帖，如果孙中
界不是“断指以证清白”，他们很可能会被
淹没在数以万计的“被钓者”群体之中。

如新华社昨日发表的新华时评所
言，“执法过程中出现了问题和错误，并
不可怕，可怕的是对错误的态度。是查
明真相、有错必究，还是文过饰非、欲盖
弥彰？是痛定思痛、举一反三，还是我行
我素、重蹈覆辙？这对各级党的执政能
力建设，同样是考验”。我们已经见识了
这之前的“文过饰非、欲盖弥彰”，也见到
了时下上海两级政府的“查明真相、有错
必究”，我们正期待看到“痛定思痛、举一
反三”。两起“钓鱼执法”事件的善后同
样应围绕“举一反三”来展开——一个便
捷而有效的投诉系统，一个非法证据排
除规则，一个科学合理的处罚程序，都是
制度改良的方向。 王 琳

民企还是民歧？
截至今年 6月，全国共有私营企业

690万家，占全国企业总数的70%。民营
企业中95%是中小企业，中小企业中95%
是民营企业。目前，我国80%的新增劳动
力都是在民营企业实现就业，然而一些地
方和部门在政策安排、实际操作和具体执
行上，有意无意、直接间接地对民营经济产
生了相对挤出效应。 焦海洋 文/图
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郑州古玩城成了郑州市的一张名片

古玩城店主的最大渴望是古玩行业的“春天”赶快到来


